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 FECHA: JULIO 18 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “AUDITORÍA EN EL SNTE: Faltan 215 millones, afirma diputado” 

 “Desviaron Mirna y Maru 215 mdp de la Sección XV” 

 “Fin a sequías con 16 nuevos pozos para municipios” 

 “Balacera entre delincuentes y policías” 

 
“Buscan eficiencia en TSJEH” 

 
“¡Habrá más empleos!” 

 
“Aplicarán en Hidalgo más recursos para el campo” 

 “POTENCIAL PARA INVERSIONES: CORPAMEX” 

 “Acerca Olvera montos a productos locales” 

 
“Crece la polémica por `Mamá Rosa´” 

 
“Acusan nuevo `michoacanazo´” 

 “Pemex deja de ser monopolio; Senado aprueba ley energética” 

 “Despojo de tierras, hasta para abrir gasolineras: PRD” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Busca IEE 500 mil pesos para los nuevos partidos: El Instituto Estatal Electoral (IEE) pedirá 500 mil pesos 
más para cumplir con la prerrogativa anual de los tres partidos políticos que hace una semana obtuvieron su registro a nivel 
nacional. Uno de ellos, Morena, cuenta con presencia en la entidad. “Estamos calculando que alrededor de 500 mil pesos será 
el presupuesto solicitado, pues nuestras bolsas anuales ya están etiquetadas para las prerrogativas de los siete partidos 
existentes”, expresó Mario Ernesto Pfeiffer Islas, consejero presidente del IEE. Con la asignación de nuevo presupuesto, el 
organismo electoral destinará 23 millones 558 mil 976 pesos para los diez partidos políticos. Esta bolsa crecerá para el 
siguiente año, pues la Ley de Partidos Políticos prevé un nuevo esquema de asignación de recursos, con el cual podrían 
alcanzar hasta 90 millones de pesos por concepto de prerrogativas. La petición de presupuesto extra se realizará en un año 
sin comicios en Hidalgo. De acuerdo con Pfeiffer Islas, el dinero se solicitará de la bolsa que el Instituto Nacional Electoral 
(INE) dispone para partidos políticos con registro nacional. Tras entregar su registro a Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena), Frente Humanista y Concertación Social, los institutos electorales deben considerar la entrega de prerrogativa, pues 
es un derecho de los nuevos institutos políticos. 
 (Miriam Avilés, página 10) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Dan a Luis Baños Secretaría General de Acción Nacional: El presidente del PAN en Hidalgo, Alejandro Moreno 
Abud, presentó a Luis Enrique Baños Gómez como nuevo secretario general de este instituto político, en sustitución de Jorge 
Miguel García Vázquez. En conferencia de prensa, el líder albiazul señaló que Baños Gómez tendrá la encomienda de 
fortalecer la vida interna de Acción Nacional. “Durante el tiempo que estuvo a cargo de esta tan importante área, el talento y 
la capacidad de Jorge Miguel García fueron determinantes para la construcción, el fortalecimiento y la estabilidad de la vida 
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institucional del PAN. Su liderazgo fue determinante para que nuestro partido mantuviera sus objetivos claros en la 
transformación de un mejor Hidalgo”, presumió el dirigente estatal. Moreno Abud señaló que García Vázquez retomará su 
labor blanquiazul como representante del PAN ante el Instituto Estatal Electoral (IEE). De acuerdo con el presidente del 
partido en Hidalgo, los nombramientos mantendrán la unidad en Acción Nacional para poder ser más competitivos. “Estoy 
convencido de que Luis Enrique Baños Gómez cuenta con toda la experiencia y las capacidades necesarias para 
desempeñarse con éxito al frente de su nuevo encargo”, añadió. Moreno Abud llamó a cerrar filas y dejar que sea la comisión 
interna del PAN a nivel nacional la que fije los tiempos para definir si la actual dirigencia estatal ha hecho méritos para 
ampliar su periodo o si convoca a elección. (Emmanuel Rincón, página 10) 
El Independiente-Podría Moreno Abud ampliar dirigencia de PAN Hidalgo hasta 2015: La comisión permanente del 
Partido Acción Nacional (PAN) establecerá fecha de renovación de la dirigencia estatal, la cual culmina en octubre, aunque 
existe la posibilidad que la elección interna sea después de junio de 2015. Así lo señaló el dirigente panista Alejandro Moreno 
Abud, quien apuntó que hasta el momento no hay fecha para llevar a cabo la renovación. “El pasado lunes la comisión 
permanente del comité ejecutivo nacional amplió el periodo de las dirigencias estatales de Yucatán y Chiapas, pero aún no es 
revisado el caso Hidalgo”, declaró. Ampliar el periodo de la actual dirigencia del PAN en Hidalgo es facultad de la comisión 
permanente y lo que disponga será acatado por los panistas. Dijo que más de 70 estructuras albiazules mandaron oficios al 
comité estatal para pedir ampliación de periodo de la dirigencia estatal. Moreno Abud fue electo presidente del PAN el 11 
septiembre de 2011 y no descartó reelegirse. “No pensamos en este momento si vamos, hay cuestiones más importantes que 
una reelección.” Al ser cuestionado si no existe prisa para cambiar la dirigencia, Abud respondió que hay situaciones más 
importantes que la renovación. “A final de cuentas el partido requiere el esfuerzo de todos sus miembros”. En caso de llevar a 
cabo elección interna durante el actual año, la convocatoria sería publicada a finales de octubre, dijo Moreno Abud, quien 
consideró que el proceso se ha retrasado. (Víctor Valera, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 
Crónica-Presentan en UPT proyecto de urnas electrónicas ante el INE: Desarrolló la Universidad Politécnica de 
Tulancingo (UPT) un proyecto de urnas electrónicas que puede ser utilizado para procesos electorales y fue presentado a 
autoridades del Instituto Nacional Electoral (INE), informó su rector, Gerardo Téllez Reyes. Comentó que el proyecto le fue 
presentado al consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, en su reciente visita a 
Hidalgo, y se basó en la viabilidad para implementar estos procedimientos de votación de las elecciones y cuyo dispositivo 
está basado en el desarrollo y talento de los estudiantes de esta casa de estudios. Enfatizó que la Urna Digital Electoral 
pretende mejorar la eficiencia en el conteo de los sufragios para garantizar la democracia en la nación. Señaló que en la 
institución los estudiantes y personal docente se encuentran comprometidos para el desarrollo de nuevas tecnologías que 
permitan un impacto social real, mejorando la calidad de vida en sus necesidades básicas o en las actividades cotidianas en 
los servicios públicos, con la finalidad de facilitar y mejorar las condiciones de vida. Habló de la importancia de afianzar la idea 
de poder ser aliados estratégicos del INE, desde el desarrollo de productos y servicios, como lo es el proyecto de urna 
electrónica de la UPT, así como en estudios estadísticos y de georreferenciación. Indicó que la primera respuesta del 
consejero presidente del INE fue que las elecciones y las nuevas tecnologías de la educación destacan la consolidación de una 
nueva ola democrática a escala nacional y son el factor de avance para una institución pública y Estado. Agregó que existe la 
posibilidad de implementar la urna electrónica en las elecciones, pero el INE tendrá que realizar los estudios necesarios para 
ello, por lo cual tendrán un contacto cercano con la institución para desarrollar el proyecto. (Jocelyn Andrade, página 09) 
 
 Plaza Juárez-Presentan proyecto de urnas electrónicas al INE (Natalia López, página 3A) 

P L A N O        E S T A T A L 
Criterio-Desvían Mirna y Maru 215 mdp de docentes: Auditores del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) detectaron faltantes por 215 millones de pesos en cuentas bancarias del 
magisterio hidalguense, presuntamente desviados por la exlideresa de la Sección XV Mirna García López, y la secretaría de 
Finanzas, la actual diputada local María Eugenia Coradalia Muñoz Espinoza. Por tal motivo, en próximos días la dirigencia 
nacional del SNTE presentará las denuncias penales correspondientes y, debido a la magnitud del asunto, éstas podrían ser 
ante el Ministerio Público del Fuero Federal a fin de investigar el millonario desvío de recursos. Sin embargo, de acuerdo con 
el diputado local Víctor Trejo Carpio, los recursos no fueron extraídos durante la administración de la exlideresa, 
extrañamente, acusó, el dinero corresponde a los primeros dos años y dos meses de la administración del actual líder del 
magisterio, Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo. A través de cheques y sin la autorización del actual líder del SNTE, la secretaría 
de Finanzas, Coradalia Muñoz, en presunta complicidad con García López, desfalcaron los recursos de cuatro programas 
magisteriales: Finanzas, Fondo de Ahorro, Caja de Ahorro y Autoprotección (seguro de autos). El legislador panalista 
cuestionó a ambas exdocentes y señaló que carecían de autoridad para hacerlo, por lo cual, dijo, serán las autoridades 
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quienes investiguen el desvío de recursos. “No estamos hablando de su gestión, sino de otra gestión a la cual no le 
correspondía firmar”, aseveró. El legislador de Nueva Alianza señaló que hace dos semanas tuvo conocimiento de la 
malversación de los 215 millones de pesos de fondos de trabajadores de la educación de Hidalgo, correspondientes tan sólo a 
dos cuentas de un total de 14 que la auditoría interna detectó. “Quienes aparecen ahí con las firmas indebidas en los cheques 
son de la exsecretaria general del SNTE, Mirna García y quien administraba las Finanzas, que es María Eugenia”, dijo. En caso 
que procedan estas denuncias y se giren órdenes de aprehensión, en el caso de Muñoz Espinoza, la procuraduría tendrá que 
solicitar al Congreso de Hidalgo inicie un juicio de declaración de procedencia para retirarle el fuero constitucional que tiene 
por ser diputada local. –¿Ha platicado con la diputada Coradalia Muñoz?-se le preguntó a Carpio. –“No, definitivamente no he 
hablado y no tengo por qué hacerlo. Cada quien es responsable de sus actos”, respondió. Finalmente, dijo que se reunirá con 
el líder del magisterio para tocar, entre otras cosas, este desfalco a las cuentas del magisterio hidalguense. La auditoría 
comenzó en abril, lo cual fue motivo de fractura al interior de la Sección XV, luego de que la entonces secretaria de Finanzas 
protagonizara una discusión al intentará sacar de las oficinas una computadora y documentos. (Antonio Alcaraz, página 
04) 
 
El Sol de Hidalgo-AUDITORÍA EN EL SNTE: Faltan 215 millones, afirma diputado (Francisco Hernández, página 
10A) 
Criterio-Propone responsabilidad en proyectos, Olvera Ruiz: Francisco Olvera Ruiz acudió a la reunión de la Comisión 
de Desarrollo Metropolitano de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), celebrada en la capital del estado, ahí 
expuso la importancia de planear y realizar con responsabilidad los proyectos para el desarrollo urbano. Ante representantes 
de la Conago, el mandatario se sumó para ser portavoz y buscar los medios para concluir con éxito los proyectos y no 
dejarlos inconclusos por ninguna circunstancia. El jefe del Ejecutivo y coordinador de la Comisión de Desarrollo Metropolitano 
de la Conago, destacó el trabajo de los representantes de las entidades presentes en la sesión de trabajo pues dijo que 
“hacer una Agenda de Desarrollo Metropolitano donde se capte y se desarrolle la experiencia de todos, es muy importante 
porque es necesario definir el tema” y hacer que trascienda a las administraciones públicas. Olvera Ruiz dijo que en el 
crecimiento metropolitano hay muchos urbanistas que se dedican a ello, pero continúa la interrogante de quién nos ayuda a 
resolver los problemas que ya ha generado una conurbación, por lo que insistió en la creación del Instituto de Estudios e 
Investigación para el Desarrollo Metropolitano, que será administrado por la Sedatu, asentado en la Ciudad del Conocimiento, 
en el territorio hidalguense. En su oportunidad, el titular de la Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano 
de Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, agregó que uno de los objetivos de la reunión es “que esta agenda se enriquezca con 
la visión de otras comisiones de la Conago, y tenga el carácter de integralidad y se vea reflejada en el ejercicio diario de la 
metropolización”. El secretario hidalguense subrayó la importancia en la presentación de los proyectos, para que vayan 
alineados a la Agenda Metropolitana y se presenten con solidez en el Congreso y así obtener respuesta económica favorable. 
Recordó que gracias a ello, desde 2011 se observa una evolución importante en el crecimiento del Fondo Metropolitano, 
precisando que en 2006 dicho fondo era de mil millones de pesos y hoy es de casi 10 mil millones de pesos. “Este es un 
ejercicio nacional en favor de las 59 zonas metropolitanas y de las familias que ahí habitan, del progreso, la competitividad y 
el desarrollo de las ciudades”, expresó Alberto Meléndez al exhortar a debatir la transversalidad de la Agenda Metropolitana 
con los representantes de las diferentes comisiones. Cartera Cabe mencionar que la cartera tiene una cantidad aproximada 
en primera instancia de más de 100 proyectos que han aportado las distintas entidades dentro de los 8 temas de la Agenda: 
Planeación Regional y de Desarrollo Urbano, Vivienda Digna y Segura; Retos Sociales; Retos para el Desarrollo Económico y 
Competitividad; Retos Ambientales en las Metrópolis; Retos de Infraestructura, Conectividad y Movilidad; Retos de 
Gobernabilidad, Seguridad Pública e Impartición de Justicia; Actualización de los Aspectos Jurídicos, Administrativos y 
Financieros; y Creación del Instituto de Estudios e Investigación para el Desarrollo Metropolitano. (Redacción, página 06) 
 
Milenio-Fin a sequías con 16 nuevos pozos (Redacción, página 08)  
Crónica-Insiste el gobernador en creación de instituto (Alberto Quintana, página 04) 
El Independiente-Prepara comisión de Conago presupuesto 2015 (Redacción, página 02) 
El Reloj-Se reúne en Pachuca Comisión de Desarrollo Metropolitano de CONAGO (Sergio Juárez, página 03)  
Plaza Juárez-Importante planear desarrollo urbano: FOR (3A) 
Criterio-Entrega Conagua recursos: El gobernador Francisco Olvera Ruiz y el director general de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), David Korenfeld Federman, entregaron recursos para Infraestructura Hidroagrícola en Tezontepec de 
Aldama. Ante beneficiarios de los diferentes distritos de riego de la entidad, el funcionario federal comentó que estas metas 
se lograron gracias al trabajo y las gestiones del mandatario hidalguense con el Gobierno de la República. En su intervención, 
David Korenfeld reiteró que en lo que va de este año la federación destinó 344 millones de pesos para0 rehabilitar y 
modernizar más de mil hectáreas de cultivos en el Valle del Mezquital, así como otras zonas del estado. El funcionario federal 
confirmó que se han realizado trabajos en 228 kilómetros (km) en canaletas revestidas; derivadoras, 113 km de 
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entubamiento de líneas de conducción; rehabilitación de 23 pozos agrícolas y 7 mil 353 km de caminos de operación. El 
director general de la Conagua dijo también que para el presente año, se proyectaron 344 millones de pesos, de los cuales el 
50 por ciento lo aportó la federación, 20 por ciento el gobierno del estado, mientras que el resto entre los ayuntamientos y 
los usuarios; lo anterior en proyectos hidroagrícolas de 19 módulos de los cinco distritos de riego, para atender a 20 mil 700 
productores y 21 mil hectáreas, con lo que se ha incrementado la cosecha. Por su parte, Olvera Ruiz expuso que con estas y 
otras acciones, se confirma el compromiso del gobierno federal con el agro mexicano y en especial con los campesinos 
hidalguenses, quienes corresponden a estos beneficios con trabajo. Olvera explicó que se trabaja de manera coordinada con 
los tres órdenes de gobierno para aplicar nuevas tecnologías, y diversas formas de sembrar en el campo del estado, para así 
incrementar el número de hectáreas productivas. Ejemplo de lo anterior, recordó el mandatario estatal, son las gestiones 
hechas en la Conagua, para la realización de estudios y proyectos de las presas El Zapatero, en la Vega de Metztitlán y la de 
Tultitlán, en la Huasteca para, almacenar agua. Con estas acciones se pretende evitar contingencias, además de desastres 
naturales, lo que permitirá almacenar el vital líquido para regar tierras productivas que están sujetas a las condiciones 
hidrometeorológicas, manifestó Francisco Olvera. El jefe del Ejecutivo estatal dijo que sin importar qué tan urbana pueda ser 
una sociedad, “quien nos alimenta es el campo; lo que tenemos las y los hidalguense, es el amor por nuestra tierra, la 
trabajamos, la cuidamos, la protegemos y la defendemos”, refirió. Además, agregó que juntos, “seguiremos demostrando que 
la gente de Hidalgo sabe trabajar y que con lo producido en nuestro campo, continuaremos aportando a la alimentación diaria 
de las y los mexicanos”. Al respecto, el titular de la secretaría de Desarrollo Agropecuario del estado, José Alberto Narváez 
Gómez, explicó que de 2011 a 2014, con estos programas en concurrencia, el gobierno estatal y la Conagua, atienden a las 
19 asociaciones civiles de usuarios de los cinco distritos de riego de la entidad. 
 (Redacción, página 13) 
 
Crónica-Entrega JFOR recurso con el respaldo de la Conagua (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Explica Korenfeld inversión de 344 mdp para redes de cultivo (Rocío Velarde, página 03) 
Síntesis-Dan a productores 334 mdp para infraestructura de riego (Tania Monroy, página 03) 
Uno más Uno-Importante inversión de Gobierno Federal al campo hidalguense (Redacción, página 05) 
El Independiente-Incompleto, Fondo Metropolitano desde 2010: Desde 2010 cuando Hidalgo accedió por primera 
vez al Fondo Metropolitano, la federación le adeuda más de 513 millones de pesos, 31 por ciento de los recursos etiquetados 
en los presupuestos anuales. En el primer ejercicio fiscal el gobierno estatal debió recibir 333 millones 992 mil pesos; faltaron 
por ejercer 668 mil. Al siguiente año el recurso no aplicado correspondió a 8 millones 236 mil pesos. De acuerdo con 
información de transparencia de la unidad del Poder Ejecutivo, en cuatro años la entidad debió emplear mil 647 millones 293 
mil pesos del Fondo Metropolitano. Sin embargo, el monto no utilizado asciende a 513 millones 466 mil pesos, que 
representan 31 por ciento de los recursos etiquetados por la Cámara de Diputados en los respectivos presupuestos anuales. 
El reporte correspondiente al pasado 30 de abril demuestra además que la comprobación fiscal de los recursos 2013 de dicho 
fondo a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) asciende apenas a 22 por ciento. Durante el reciente ejercicio la 
entidad, a través de la Secretaría de Planeación, debió recibir de la SHCP poco más de 575 millones, sin embargo el apoyo 
llega a cuentagotas ya que hasta el primer cuatrimestre de 2014 arribó apenas 41 por ciento de ese total. En entrevista el 
secretario de Planeación Alberto Meléndez Apodaca confirmó que evidentemente el gobierno extenderá la prórroga 
programada para junio pasado a la SHCP para comprobar el ejercicio del Fondo Metropolitano 2013. 
Acusó demora en la entrega de recursos casi a fin de año, lo que retrasa la ejecución de obras y proyectos programados en la 
cartera. (Gerardo Neria, página 02) 

P L A N O       M U N I C I P A L 
Criterio-Ignora el alcalde motivo de encono: El alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, se refirió a la reiteración de 
señalamientos que, en una semana, ha vertido contra el ayuntamiento el diputado del PAN, Guillermo Galland Guerrero, de 
los que dijo desconocer el motivo del encono del legislador. Cuestionado sobre el posible motivo de la reiteración de ataques 
contra el municipio, indicó no tener ninguna hipótesis, además de que se dijo respetuoso de las opiniones y que en caso de 
requerirlo el Congreso, acudiría con total apego a derecho. “Ahora sí que todos somos libres de expresar lo que queremos, si 
hay un llamado del Congreso por supuesto que estaremos atentos a su llamado”. Además, reviró a los medios de 
comunicación que el motivo de la persecución en su contra bien pudiera sondearse con los regidores panistas. “Hay regidores 
que representan su mismo partido, que le pregunten”. El edil además se dio el tiempo de bromear por la postura del diputado 
del PAN, “yo creo que a lo mejor le volé una novia en secundaria que por ahí no me acuerdo, pero desconozco por qué”. 
(Emmanuel Rincón, página 09) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

¿El debate es por la nación?: El dictamen de las modificaciones constitucionales en materia energética de diciembre de 
2013 nos mostró que más allá de los cambios a la Carta Magna, es la voluntad política la que puede predominar en este tipo 
de asuntos. Me refiero a que, pueden darse muchos cambios legislativos, creación de nuevas leyes, endurecimiento de otras, 
propuestas de innovación y vanguardia, pero que sin disposición partidista y política, no llegarán a sobresalir ni a ver la luz en 
muchos casos. ¿Qué fines persigue la reforma energética? Primero se debe  analizar qué fines son los que persiguen sus 
impulsores y detractores. Ambos bandos juegan. Si partimos del punto de que son los integrantes de partidos políticos –sí, 
son senadores y diputados que una vez electos dicen quitarse la playera y colores de su instituto y afirman ponerse la de los 
ciudadanos-que en bloque o minoría toman determinaciones conforme a la agenda y plataforma de sus respectivas ideologías 
o de la de los grupos que representan en realidad. No es algo malo tampoco, la ley no impide a nadie llegar impulsado por 
alguien en particular y una vez instalado como representante de elección popular, quien sea electo o designado por partidos o 
ganador de una elección, puede presentar, debatir, analizar, aprobar o rechazar lo que le venga en gana. Por eso es 
importante analizar quiénes están inmersos en el debate de la reforma energética, porque son ellos, los que a lo mejor si les 
importa el país y los ciudadanos, o a lo mejor no les interesa en lo absoluto el bien del prójimo, los que están aprobando las 
nuevas disposiciones que regirán el control lo que en teoría es el patrimonio del pueblo, sus bienes y pocos valores que se 
pueden decir públicos. Como integrantes de partidos políticos, los legisladores persiguen fines electorales a corto y largo 
plazo, persiguen triunfos y victorias sobre otros grupos políticos; la reforma energética, además de ser un triunfo político de 
un grupo sobre otro, representa la oportunidad de poder alcanzar más triunfos en las próximas elecciones. Si sale bien, claro. 
Por eso rechazo la afirmación de algunos personajes de la política nacional que desde ayer que comenzaron la discusión de 
las leyes secundarias en la materia, señalaron que se estaba debatiendo el futuro y bienestar de la nación. No se está 
debatiendo nada sobre el destino de los mexicanos, vaya, ni siquiera creo que se esté pensando en “los mexicanos” en las 
cámaras de senadores y diputados. ¿Qué se piensa entonces? En triunfos políticos, en victorias de bancadas, de plataformas, 
de mejores debates. Hay un ego político altísimo que es lo que está predominando entre la clase que toma las 
determinaciones en el país, y eso es lo que, en realidad, no está afectando. No que aprueben o desaprueben la venta del 
petróleo. O que le quiten el monopolio de los celulares a Carlos Slim, sino que se estanquen en pleitos y pruritos personales 
que nos alejan cada vez más, a los ciudadanos, de la clase política y de la actividad que realizan en el país.  

(Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 
 
El fenómeno del niño: El llamado "fenómeno del niño", comenzó a causar cierta preocupación, luego de las lluvias 
torrenciales que se han presentado en casi todo el territorio nacional, geografía de la cual, Hidalgo no está exento. Ante la 
exigencia, corresponde a las autoridades en general, pero especialmente a los responsables de Protección Civil, permanecer 
alerta ante las posibles contingencias que, como la experiencia lo dicta, podrían ocurrir de un momento a otro. Con la llegada 
de las lluvias, el periodo de huracanes y el reblandecimiento de la tierra, suceden eventos, que en muchas ocasiones, generan 
resultados indeseables, especialmente en las denominadas zonas altas que son más proclives a los deslaves. Resulta 
prioritario saber, justo en este momento, cuáles son los municipios que cumplieron ya con la entrega de los protocolos de 
protección civil, pero fundamentalmente, identificar qué autoridades municipales se han preocupado por difundir, entre los 
habitantes de sus comunidades, lo que todo ciudadano debe hacer ante una emergencia. Por ejemplo, cuando los huracanes 
llegan al territorio central del país, donde está incluido Hidalgo, algunas de las regiones de mayor riesgo son la Huasteca y la 
Sierra Alta, ya que los desgajamientos han afectado tanto las comunicaciones terrestres, como los asentamientos de varias 
familias, la mayoría de éstas, lamentablemente de condición humilde. En lo referente a la capital hidalguense y la zona 
conurbada, conformada por municipios como Mineral de la Reforma, San Agustín Tlaxiaca y Zempoala, una constante son los 
encharcamientos (no inundaciones) derivados de las lluvias y de los inconsistentes sistemas de desagüe, tanto pluvial como 
sanitario. En otras poblaciones como Tula de Allende o Tepeji del Río, eventos como granizadas, desbordamiento de ríos y 
trombas, que son muchas veces impredecibles, han arrojado cuantiosas pérdidas materiales para los habitantes de zonas 
construidas cerca de los márgenes de los ríos. En el Altiplano, integrado por municipios como Apan, Tepeapulco, Tizayuca y 
Tlanalapa, uno de los efectos que año tras año se reporta, como producto de los meteoros, es el daño a los cultivos, el 
anegamiento de los canales y los sembradíos, que se traducen en pérdidas para la agricultura y, consecuentemente, de 
dinero. En los años recientes, Protección Civil estatal, a cargo de Miguel García Conde, ha mostrado su rápida capacidad de 
respuesta ante las eventualidades ocasionadas. por las lluvias, sin embargo, urge que todos, sin excepción, todos los alcaldes 
de cada uno de los 84 municipios, cumplan con las disposiciones reglamentarias en la materia y, consecuentemente, con los 
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protocolos exigidos, para evitar hasta donde sea posible, las pérdidas qué siempre son lamentables. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Crónica-Balcón Político… 

El capital de David Penchyna: Será, de uno u otro modo, el encargado de colocarle la joya a la corona reformadora, 
promovida desde Los Pinos por el presidente Enrique Peña Nieto, y será el artífice de una de las más discutidas reformas, la 
energética, que para unos como él detonará el desarrollo del país estancado durante los últimos 76 años, aunque para otros 
será la entrega total de la riqueza nacional a los capitales privados, sin ningún beneficio para los más desposeídos. Es David 
Penchyna Grub el encargado de conducir las discusiones para llevar a buen puerto la propuesta reformista de Peña Nieto, en 
un escenario de desencanto nacional, por las promesas incumplidas de este gobierno que rasguña su primer tercio sexenal. 
Su participación como presidente de la Comisión de Energía en el Senado de la República, lo coloca en una posición en la que 
todos los reflectores se vuelcan sobre él, pero también las críticas de sectores que no confían en las promesas 
gubernamentales y menos en los ofrecimientos priistas. Entre los pesimistas la idea es que todas las reformas (energética, 
fiscal, educativa, laboral, en telecomunicaciones) tienden a desmantelar al gobierno y cederle los beneficios económicos a los 
grandes capitales, nacionales y extranjeros, de ahí su reticencia a la aprobación de las mismas. Por su reiterada aparición en 
diversos medios informativos y su condición de senador de la república, es en su tierra un precandidato natural al gobierno 
estatal, posición que se renovará en los comicios de 2016, pero mucho dependerá de la percepción social respecto al efecto 
de las reformas. Es decir, si los beneficios ocurren como pregonan los promotores de dichas reformas entonces el capital 
político de Penchyna Grub se disparará exponencialmente y eso lo colocaría en la punta de los aspirantes. De lo contrario 
todo lo logrado no alcanzará para ser considerado candidato de su partido, el Revolucionario Institucional (PRI), pues se 
correría el riesgo de perder las elecciones que, por cierto, se empatarán con las de diputados locales y alcaldes, por primera y 
última vez. 

(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ayer durante la visita del gobernador Francisco Olvera Ruiz y el director nacional de la Conagua a Tezontepec de 
Aldama, el edil panista Asael Hernández se mostró políticamente correcto como anfitrión y en su discurso, en donde 
incluso agradeció al gobierno federal la entrega de apoyos sin distinción de colores o partidos; dicen que el mensaje político 
fue para que otros alcaldes de partidos contrarios al del gobierno estatal y federal, tengan la voluntad política de trabajar sin 
revanchismos, como sucede en zonas como Ixmiquilpan o Progreso de Obregón. 

: Que vecinos de Pueblo Nuevo en Mineral de la Reforma ya se ponen de acuerdo vía redes sociales para crear 
pequeños grupos de vigilancia ante la ausencia de seguridad pública en esta zona, la desesperación de ver los índices de 
violencia en esta colonia, así como los robos a vivienda y asalto a peatón, ocasionan que tengan que conformarse como 
vecinos vigilantes pues dicen que policías municipales brillan por su ausencia además de reportar altos índices de 
drogadicción entre la población. 

: Que ya se supo quién es el que anda influenciando a los militantes del Partido Verde Ecologista de México para que 
abandonen dicha agrupación política ahora que se renovó su dirigencia estatal. Resulta que el coordinador de Movimiento 
Ciudadano, Álvaro Miranda Pineda, se le ha visto platicando con quienes fueron sus compañeros en el municipio de 
Tepeji del Río y otros personajes de la región, invitándolos a sumarse a su partido y dejar las filas del Verde. Ayer, la 
regidora Amelia Monserrat Guerrero del PVEM en Tepeji, se declaró independiente y “ciudadana”. 

: Que a quienes ya les llegaron los apoyos del programa de Beneficios son a los trabajadores del volante en el servicio 
público en la Huasteca del estado, quienes desde ayer recibieron lo que habían solicitado en días pasados y por lo que se 
habían inconformado ante lo que para ellos fue un retraso en la entrega del plan de asistencia social para choferes de 
colectivos y taxis de la región norte del estado; ahora, ya felices con los apoyos, hasta organizaron un festejo para las 
autoridades de la zona. 

 (Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 
 
“No podemos permitir que nuestros jóvenes que son el presente, no tengan herramientas adecuadas para aportar al 
crecimiento de México, la Ciudad del Conocimiento coadyuvará a que nuestros indicadores en educación mejoren” 
Sergio Baños rubio 
Presidente de Coparmex Hidalgo. 
 
 “Es cierto, no fuimos escogidos porque además no dependía ni siquiera de una situación local o nacional, estuvimos a punto, 
estuvimos en la final. La buena noticia es esa ya estamos ahí en el punto de atención de quienes están buscando 
oportunidades para la atracción de inversión” 
Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador  de Hidalgo. 
 
 “Por supuesto que se atenderá dicha solicitud, porque estoy convencido de que si trabajamos en coordinación efectiva y con 
responsabilidad, lograremos seguir transformando las condiciones hidráulicas de Hidalgo, en este caso y específicamente, de 
Tezontepec” 
David Korenfel Federman 
Titular de Conagua sobre apoyos. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que en lo que va de la semana, en la zona de la Huasteca y parte de la Sierra alta del estado, han aparecido en las calles, 
volantes donde le dan su balconeada a Moisés Jiménez Sánchez, exlíder moral de la Sección XV del SNTE. Quienes se 
encargaron de la redacción del documento le atinan en todo lo que le imputan al exdirigente, tachándolo de traidor y vividor 
de la política y de los maestros en la entidad. Con esas verdades sería mejor que se dedique a vender pepitas, porque los 
maestros difícilmente lo perdonarán. 

que hablando de la auditoría a la gestión de Mirna García López, exsecretaria general de la Sección XV del SNTE, el resultado 
del faltante ahora se sabe que rebasa los 250 millones de pesos. Trascienden ya los nombres de quienes operaban los 
recursos, entre ellos se mencionan a María Eugenia Coradalia Muñoz Soto, exsecretaria de Finanzas de la sección y diputada 
local; otra es Nancy Coronado Gómez, quien fungía como su asistente, al grado de manejar las cuentas de la caja de ahorro, 
además de distribuir recursos a maestros federalizados y jubilados tenía a su cargo los fondos para la jubilación y los bonos 
de maternidad, hijos con discapacidades y era la persona de confianza a la hora de extender un cheque y su lavado para 
convertirlo en efectivo.  

Otro involucrado es su hermano, Juvencio García López, quien manejaba las cuentas de finanzas y del Panal. 

que ya en la gestión del actual secretario general de la Sección XV, Sinuhé Ramírez Oviedo, quien irónicamente fue impuesto 
por Moisés Jiménez, se sabe de una lista de personajes que tenían las uñas muy bien afiladas para sacar el dinero que Mirna 
García les pedía, como Rosa María Arellano Jiménez, Leobardo Cano Albarrán, Luis García López (otro de sus hermanos), 
además de María Eugenia Muñoz y Juvencio García López. Incluso, se sabe, que Mirna García López , Alejandro Soto y Nancy 
Coronado Gómez firmaban cheques a nombre de la Sección XV con el visto bueno de Sinuhé Ramírez Oviedo, con la orden de 
Moisés Jiménez, quien realmente mandaba hasta hace unos meses. 

que a tres años que concluyan su periodo para el que fueron electos los senadores hidalguenses, el diputado federal 
Francisco González Vargas ya se “mueve” para promoverse, pues entre sus planes políticos se encuentra buscar que su 
partido lo postule para llegar al Senado en unos tres años. Por lo pronto, González Vargas teje amarres y prepara una gran 
fiesta en una finca ubicada a las afueras de Tulancingo. 

(Redacción, página 03) 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

8 de 18 

88   

Independiente-El Socavón…  
 
Hidalgo no es opción para suministrar agua al Valle de México en el futuro, más bien ya lo es en el presente 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Persiste una visión mediante la cual el gobierno hidalguense alcanza importantes recursos provenientes de la federación a 
través de su gestión, que permitirán mejorar condiciones en los rubros donde hace falta. La visita de secretarios de estado 
que respaldan la labor del presidente Peña Nieto es una de las muestras del interés de su administración para que más 
entidades salgan del rezago en el que han permanecido por años y concreten sinergias. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Víctor Bautista: Por las molestias generadas por ciertas obras ejecutadas en la capital, el secretario de Obras 
Públicas, Desarrollo Urbano, Vivienda y Movilidad de Pachuca acepta los reclamos y más que entrar en una dinámica hostil 
siempre explica que esos inconvenientes son momentáneos y que al final valdrán la pena. Asimismo Bautista Ramírez 
mantiene el acercamiento con la población y autoridades estatales para sumar esfuerzos y optimizar resultados. 
 
Abajo-Silvestre M. Reyes: Pese a que Reyes Morales cuenta con una vasta experiencia, lamentablemente su papel como 
director general de Agricultura e Infraestructura Hidroagrícola, dependiente de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, dista 
enormemente de lo que actualmente el sector necesita, además que sobre las actividades específicas logradas desde esa área 
para favorecer al campo es muy poco lo que realmente se conoce. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
UNA MÁS 
 La falta de acuerdos entre las autoridades municipales y expositores en Ixmiquilpan pone en riesgo la realización de la 
feria anual en esta demarcación. Y es que los grillitos se enteraron de que una de las causas de los conflictos 
es la voracidad del alcalde Cipriano Charrez Pedraza, quién ordenó elevar los costos de los espacios, para 
demostrar así que no tiene voluntad política ni le importa su propia gente. 
 
 DESVENTAJAS 
 Informaron los grillitos que hace unos días en el hospital del ISSSTE pasaron sin energía eléctrica más de tres 
horas, ello debido a que la constructora que rehabilita actualmente el nosocomio en la ciudad de Pachuca tiró 
un cable de luz, lo que puso muy nervioso al personal. Sin embargo, este tipo de “accidentes” son de lo más común, 
ya que casi nunca existe el cuidado adecuado por parte de quienes realizan este tipo de obras. 
 
 DISCRIMINADOS 
 De pésimo gusto les pareció a muchos invitados a la toma de protesta del nuevo presidente de la Coparmex 
Hidalgo, Sergio Baños, el hecho de que los mandaran a un terreno baldío acondicionado como estacionamiento 
para acudir al evento en conocido salón de la capital hidalguense. Lo peor de todo fue cuando les dijeron que 
por dicho concepto tenían que pagar 40 pesos, mientras el estacionamiento privado estaba vacío o destinado 
sólo para las “figuras de mayor importancia”, mostrando así una clara discriminación. Por esta acción algunos de plano 
decidieron marcharse. 
 
 POLÉMICAS 
 Alistan habitantes inconformes un amparo contra las obras que realizará el ayuntamiento en el Jardín del Arte de 
Tulancingo, así como una marcha pacífica que tendrá verificativo el próximo sábado por la mañana. En 
contraparte el gobierno local efectúa reuniones para tratar de socializar el proyecto que, pese a todo, no cuaja 
y sigue generando encontronazos cuando menos verbales entre los que no están de acuerdo y las autoridades. 
 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Crece la polémica por “Mamá Rosa”:Los policías federales embozados, los activistas de derechos humanos 
y los funcionarios públicos que participaron el martes pasado en el operativo del albergue La Gran Familia cuentan que 
estaban mentalizados para enfrentarse a casos de trata para explotación sexual o mendicidad extrema. Incluso, se sentían 
preparados para documentar tráfico de órganos. Pero no para lo que hallaron. Un megaconvoy integrado por más de un 
centenar de policías federales, funcionarios de Gobernación, miembros del Ejército y personal del DIF, así como peritos, 
sicólogos, trabajadores sociales, médicos y paramédicos, salieron rumbo a la casa hogar desde la medianoche del lunes. Esta 
reportera acompañó a los participantes de uno de los operativos multidisciplinarios más grandes de que se tenga noticia, y 
pudo observar lo ocurrido dentro del albergue durante los últimos tres días. La Policía Federal entró primero. No hubo 
necesidad de usar la fuerza. Mientras algunos agentes entraban por la puerta grande, otros embozados escalaban la malla 
ciclónica. Pronto detuvieron a Mamá Rosa, de 85 años, y otros nueve presuntos implicados. Los niños y jóvenes estaban 
pasmados. El patio principal no es muy diferente de cualquier albergue o internado del país: oscuro, deprimente; pobre. 
Destaca un llamativo mural con la leyenda: “Enrique Krauze, Los verdaderos sacapanes”. Adorna el edificio de la escuela de 
música “Abuelo Alberto Alfonso Sahagún”, en honor al padre de quien fuera primera dama en el sexenio de Vicente Fox. 
Adentro, en pleno operativo, algunos niños tocaban el violín. 
  Atrapados sin salida 
Al cruzar al segundo patio, llega la primera patada olfativa: una mezcla de orines, excremento, suciedad, plagas, sexo, 
pobreza. Es un patio de escuela rodeado de edificios de dos y tres pisos; ahí están los dormitorios. En éstos viven casi 600 
personas: tres bebés lactantes, dos adolescentes embarazadas y un crisol de niños y jóvenes. En este albergue también hay 
hombres y mujeres que rebasan los 40, 50, 60 años. La Gran Familia en realidad sí está emparentada: no sólo porque Mamá 
Rosa registraba a muchos con sus apellidos, alegando que “ella era su verdadera madre”, sino porque hay matrimonios, 
novios y generaciones enteras de abuelas, madres e hijos. Tal es el caso de T., una chica de 16 años que nació aquí. Su 
mamá es Rosa, una mujer de 50 años, muy delgada, canosa, sordomuda, que llegó cuando era joven. T. no sabe quién es su 
papá. Sale unas tres veces al año por un par de horas. A eso de las 10 de la mañana, las personas a cargo del operativo 
divide a la gente por grupos de edad en el patio. Una niña de 15 años pregunta, ansiosa, si podrá irse con su mamá. Dice que 
lleva tres años acá. “Mi mamá no sabía lo que era esto. Le decían que aquí estaban muy bien”. Llevan meses tratando de 
sacarla, pero Mamá Rosa siempre se negó a dejarla ir. Voltea a los lados y de pronto se echa a llorar. “Es que dicen que ella 
tiene muchas palancas”, y baja la voz, “también con la mafia”. El patio está retacado. Los agentes dan la orden de que todos 
ingresen a los dormitorios y permanezcan ahí. Algunos acompañan a los hombres al tercer piso, y ahí es cuando viene la 
segunda patada olfativa: más que dormitorios son crujías carcelarias: la mayoría de los colchones se encuentran podridos, 
orinados y agusanados. Las ventanas no tienen vidrios, sólo barrotes. En algunos hay letrinas tras un pequeño muro de 
tablaroca. En los demás hay baldes y cubetas repletos de excrementos. En La Gran Familia, chicos y grandes debían 
conseguir su propio jabón, toallas sanitarias, desodorante, cepillos de dientes. Cada botellita es un tesoro. A., una chica de 20 
años, guarda en una caja de metal con dos candados cuatro paquetes de toallas femeninas y unos jabones. En esta economía 
de cárcel, ella es poderosa.  
Sexo y heridas 
Una mujer policía entra y pregunta sobre abusos sexuales; una responde: “a nosotras no, porque no nos dejamos, pero a los 
niños sí los violan los otros muchachos más grandes”. La agente, de forma torpe, les pregunta si ellas han iniciado vida 
sexual. Algunas la miran socarronas; muchas tienen novios ahí.  
—¿Y a dónde van para tener relaciones? —revira la agente, queriendo documentar el abuso.  
—En los pasillos —responde una de las chicas.  
—¿En los pasillos? —pregunta la policía, sorprendida, y de nuevo desatina la pregunta:  
—Pero, ¿cómo?  
—Pues te tapas con un sarape. Pero los encargados y los que están bien con La Jefa, pueden usar un cuarto.  
En el piso de abajo, otras jovencitas de 17, 18 años piden permiso para ir al baño. Entran a un cuarto, sacan un espejo y se 
cortan las muñecas. No intentan morir. En realidad es una práctica común con profundo dolor emocional: sus antebrazos 
están llenos de heridas. La Policía Federal estaba lista para repeler agresores, tal vez ataques del crimen organizado. Pero no 
estaba preparada para contener a casi 600 personas en situación de vulnerabilidad. Un agente observa, con mirada 
contrariada, el patio lleno de basura, los muchachos asomándose desde sus crujías y gritándose de un lado del patio a otro.  
—¿Le había tocado algo así? —se le pregunta.  
—Nunca —y entonces habla de su vida como policía: de haber rescatado secuestrados, de exhumar fosas clandestinas, 
enfrentarse en balaceras. Pero como esto, nunca.  
A la hora de la comida, alguien ingresa a la cocina a ver qué se puede rescatar. Ahí viene la tercera patada olfativa. Las 
cucarachas corren por las paredes. Se decide lidiar con esto hasta el día siguiente. Se improvisan unos sándwiches. Hay unos 
cuartitos para madres de niños pequeños. Pero cuando cumplen los seis años, madre e hijos son separados y mezclados con 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

10 de 18 

11

el resto de la población. Todos de nuevo se integran a La Gran Familia. Los colchones de los cuneros están agusanados.  
“Mamá Rosa” se pone mal 
Para antes de que termine el primer día, han rendido su declaración ministerial algunos indiciados, así como padres de niños 
privados de la libertad. Peritos de la PGR han practicado casi un centenar de pruebas de ADN a madres y posibles hijos. 
Mamá Rosa llama a sus abogados y a su médico particular. Antes de medianoche es trasladada a un hospital. Los otros nueve 
detenidos son mantenidos en un cuarto, acusados de delincuencia organizada: Kiro, señalado por los niños de secuestrar a su 
propio hijo; Cito, acusado de abusar sexualmente de chicos, y Dino, descrito como golpeador, entre otros. Durante esa 
primera tarde, los chicos saquearon las bodegas donde había los alimentos menos pasados. Bebieron refrescos con fecha de 
caducidad de febrero de 2013. Comieron chicharrones del mismo año. De pronto, en el patio, había pequeñas explosiones de 
niños arrebatándose los paquetes de botanas. Algunas bolsas reventaban, y los niños levantaban la comida del suelo para 
comer: chicharrones, dulces. Y es que en La Gran Familia les cambiaban su dinero por vales: pequeños cuadros de cartón por 
uno, cinco, 10 pesos. Podían usarlos en la tiendita y comprar refrescos y dulces caducos o cigarrillos. Por la noche, dos chicos 
se pelearon por unos zapatos. Fueron separados y llevados al patio.  En el segundo día había que limpiar: cambiar colchones, 
repartir cobijas sin piojos ni chinches. Trapear, barrer. De los dormitorios masculinos sacaron botes y cajas de cartón repletas 
de excremento. Los chicos ayudaron y después de varias horas de trabajo, habían amontonado basura y ropa de cama en el 
patio. En total, salieron cuatro camiones de basura. Entonces vino el ingreso a la cocina. Esa fue la quinta patada olfativa. Y 
la letal. La gente del DIF sacó carretillas de latas caducas, queso de puerco podrido, bolsitas de atole con cucarachas. Piezas 
de carne de res congelada con fecha del año 2012. Piñas podridas. Tortillas enlamadas, papas pasadas. Trastes sucios. 
Salieron carretillas y carretillas de comida en putrefacción.  
Kilos de ropa nueva 
Al tercer día, abrieron una de las tantas bodegas. Rellena hasta el techo, una voluntaria debió escalar ropa y desperdicio para 
ver el final. Sacaron kilos y kilos de ropa nueva, empaquetada, gorras rotuladas con La Gran Familia, pañales usados, ropa 
podrida, trajes de charro infantiles apolillados, pants que nadie utilizó, doblados, sin estrenar y jumpers desechos. Al inicio, 
trataron de clasificar, rescatar lo que pudiera usarse. Imposible tarea. A un lado de la bodega, está en silencio el cuarto de 
Mamá Rosa: una crujía en la planta baja, justo en la zona centro del patio. El cuarto de La Jefa no es más lujoso que el de los 
demás (aunque sí está más limpio y tiene un baño propio). El único privilegio es una ventanita carcelaria tapiada con una 
puertecita de metal que asoma al terreno trasero: un vergel sí se compara con el horrendo patio del albergue. El cuarto es 
oscuro y ruin, pintado de verde pistache, retacado de cosas: expedientes, paquetes de Pomada de la Campana, fotografías. 
Mamá Rosa guarda cada recorte de periódico y fotografía con personalidades del ámbito público. Casi no hay espacio libre en 
las paredes. Mamá Rosa acumuló las donaciones: colchonetas, cobijas, diversos artículos de limpieza, ropa usada y ropa 
sucia; y acumuló niños. Acumuló tantos niños que le dieron más y más niños. (Lydiette Carrión Enviada, primera plana) 
La Jornada-Despojo de tierras, hasta para abrir gasolineras: PRD: El pleno del Senado aprobó anoche en lo general 
la nueva Ley de Hidrocarburos, con el voto de las bancadas de PRI y PAN y entre críticas y señalamientos de senadores de 
PRD y PT sobre la responsabilidad de ‘‘una mayoría mecánica’’ que avaló esa legislación que ‘‘compromete el futuro del país al 
privatizar el petróleo, entregar la renta petrolera a trasnacionales y permitir el despojo de tierras y bosques a ejidatarios, 
pueblos y comunidades indígenas’’. Durante 13 horas, con 69 intervenciones, en un recinto en el que los perredistas 
reivindicaron la figura de Lázaro Cárdenas e incluso usaron, a manera de pancarta, una máscara de papel con la efigie de 
quien nacionalizó el petróleo, priístas y panistas defendieron esa ley, incluida en el primer dictamen de la legislación 
secundaria de la reforma energética, pero sin entrar al debate de fondo. 
En defensa de Peña 
Una veintena de senadores priístas, panistas y del PVEM se ocuparon en defender al presidente Enrique Peña Nieto, a quien 
los opositores acusaron de mentir con su discurso de que la reforma no es privatizadora. Enrique Burgos, Graciela Ortiz y 
Ascención Orihuela, entre otros, repitieron que la legislación detonará el crecimiento, creará empleos, fortalecerá a Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y beneficiará al campo y a los productores agrícolas. A los 
perredistas que insistieron en que persiste la posibilidad de que se expropien tierras ejidales y comunales, el senador del PRI 
y dirigente de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Gerardo Sánchez, los acusó de acudir ‘‘al discurso del miedo y de 
pretender sacar ventaja política convirtiéndose en agoreros del desastre y de infundir terror a los propietarios con historias de 
despojos’’. Cuarenta y cuatro oradores, más de la mitad en contra del dictamen, confrontaron posturas. El coordinador 
perredista, Miguel Barbosa, advirtió que ‘‘mayorías construidas bajo la sombra del chantaje y de acuerdos inconfesables van a 
rematar los recursos energéticos’’. Denunció que se favorecerá a empresas extranjeras y se fomentará la corrupción y los 
negocios de funcionarios, ‘‘incluso de algunos legisladores que promueven estos cambios’’. La senadora del PRD Dolores 
Padierna resaltó que un informe de Pemex a la Comisión de Cambios y Valores (SEC, por sus siglas en inglés), de Estados 
Unidos, ‘‘desmiente al presidente Enrique Peña Nieto y a los promotores de esta reforma privatizadora’’, ya que en ese 
documento los directivos de la paraestatal reconocen que esa legislación secundaria podría afectar significativamente sus 
negocios y agudizará la inestabilidad social ‘‘con la pretensión de desalojar a como dé lugar de sus predios a sus auténticos 
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propietarios’’. El también perredista Alejandro Encinas recordó la guerra sucia de 2006 contra el ex candidato presidencial del 
PRD, Andrés Manuel López Obrador, y dijo: ‘‘¡El verdadero peligro para México son ustedes, que legalizan el despojo del 
patrimonio de las familias mexicanas a favor de negocios privados!’’ Sostuvo que dos términos definen a la legislación 
energética: encomienda y servidumbre, ya que ‘‘se entregan las riquezas del reino a los dueños del dinero y se convierte en 
peones y servidumbre a los mexicanos en su propia tierra’’. Los senadores del sol azteca Luis Sánchez y Armando Ríos Piter 
resaltaron a su vez que ‘‘es falso que se haya eliminado de la legislación el riesgo de expropiación de terrenos que requieran 
las petroleras extranjeras. Se eliminó la palabra expropiación y se sustituyó por la de ocupación temporal, pero en otros 
artículos se mantiene la disposición, por lo que habrá expropiaciones, incluso para establecer una gasolinera’’. Sánchez dijo 
que se afectará al menos a 5 mil 866 ejidos, a 33 mil 877 localidades en 260 municipios y 12 estados con previsiones de gas 
o petróleo. El dirigente de la CNC, Gerardo Sánchez, insistió en que no habrá despojo y que la ley permite que los 
propietarios de terrenos donde haya petróleo puedan asociarse con las empresas extranjeras y tener beneficios económicos. 
La intervención del líder del sector campesino priísta fue interrumpida por Ríos Piter y el tabasqueño Adán Augusto López, 
quienes dudaron de sus expresiones y lo acusaron de no defender a sus representados. El cenecista respondió que los 
campesinos y sus tierras están a salvo, porque –argumentó– la ley regulará previamente los acuerdos alcanzados con las 
empresas extranjeras contratistas. ‘‘Exigimos que se protegieran sus derechos, que pudieran ser socios, participar en los 
dividendos y ser empresarios sociales. Y creo que hoy tienen posibilidades de serlo’’, festinó. Encinas lo refutó: ‘‘Como 
siempre, como ha sucedido en otras privatizaciones, lejos de abundar los argumentos de fondo, siempre nos vienen a pintar 
el país de las maravillas’’. Recordó que los pagos por la ocupación no serán en todos los casos. ‘‘Esta es la reforma que el PAN 
quiere, porque es la que el país necesita’’, apuntó a su vez el panista Salvador Vega Casillas y acusó a perredistas y petistas 
de ‘‘esgrimir razones históricas que sólo disfrazan los dogmas políticos’’. Sostuvo que los campesinos y en general los 
propietarios de la tierra serán ‘‘los primeros beneficiarios de la reforma energética’’ y no correrán el riesgo de ser despojados 
de sus tierras, porque se eliminó la expropiación del contenido del dictamen. Ernesto Cordero (PAN) reconoció que los precios 
de gasolinas, gas y electricidad no bajarán ‘‘de milagro o en automático; no venimos a engañar’’. Insistió en que se requiere 
la inversión privada en el sector energético. ‘‘No quiero que mi país sea como Afganistán y Corea del Norte, con todo respeto 
para mis queridos coreanos y afganistanos (sic)’’, dislate que le acarreó burlas. La larga jornada continuó con la presentación 
de 22 votos particulares de los perredistas y se extendió al debate en lo general; hubo momentos en que se sesionó sin 
quórum. Los priístas acordaron entrar al salón en tandas de dos horas, para no fatigarse. Cerca de la medianoche, la 
senadora del PRI Cristina Díaz recalcó que no es posible aferrarse a ‘‘cascarones políticos y sociales que corresponden al 
pasado’’ y aseguró que, con la misma ‘‘visión vanguardista’’ que tuvo el general Lázaro Cárdenas, ‘‘pero atendiendo a la actual 
realidad histórica, el presidente Enrique Peña Nieto impulsa la reforma energética del siglo XXI’’. Mostró luego un fotomontaje 
en que aparecen Peña y Lázaro Cárdenas, en un intento por responder a los perredistas que en todo momento reivindicaron 
la figura del autor de la expropiación petrolera. (Andrea Becerril y Enrique Méndez, primera plana). 
Excélsior-Pemex deja de ser monopolio; Senado aprueba ley energética: Con 90 votos del PRI, PAN y Partido Verde 
contra 28 de la izquierda, el pleno del Senado aprobó la Ley de Hidrocarburos, columna vertebral de la Reforma Energética, la 
cual pone fin al monopolio de Pemex en gasolinas, transporte, exploración, extracción y ductos. La ley incluye 80 reglas que 
obligarán a los competidores extranjeros a pagar impuestos y a acatar la ley. Después de 76 años de monopolio de Pemex, la 
apertura del sector energético tiene una serie de medidas para evitar que los inversionistas nacionales o extranjeros intenten 
poner en riesgo la seguridad energética del país, al negarse a distribuir o producir gasolina o gas. 
Inicia nueva era petrolera 
El Senado pone fin a monopolio de Pemex en gasolinas, transporte y exploración, y fija reglas para los competidores 
extranjeros. 
El pleno del Senado aprobó ayer en lo general, con el voto del PRI, PAN y Partido Verde, la Ley de Hidrocarburos, columna 
vertebral de la Reforma Energética, con lo cual arranca la nueva era petrolera, al poner fin al monopolio de Pemex en 
gasolinas, transporte, exploración, extracción y ductos, pero con 80 reglas que impedirán a los competidores extranjeros 
dejar de pagar impuestos o ignorar las leyes nacionales. La nueva Ley de Hidrocarburos, avalada ayer con 90 votos contra 28 
de la izquierda, después de 13 horas y 21 minutos de discusión y 109 oradores, establece las reglas de la competencia, donde 
los nacionales tendrán oportunidad de crecer frente a los titanes internacionales. Permite la importación de gasolinas por 
parte de particulares a partir de 2017, suelta el negocio de transporte y ductos de gas y petróleo; crea un árbitro de la 
competencia; considera a Pemex agente económico dominante para que contenga su poderío a fin de dar espacio a los 
nuevos competidores; coloca incentivos para que los extranjeros ayuden a México a sacar la riqueza petrolera de aguas 
profundas del golfo de México y establece las reglas para lograr una cooperación con Estados Unidos para la explotación de 
los yacimientos transfronterizos. De igual forma, crea un sistema de protección jurídica para los dueños de las tierras ricas en 
hidrocarburos, sin incluir la expropiación, incluso los considera “socios” de las grandes empresas para que reciban el beneficio 
de los energéticos e instruye al gobierno federal a tener un programa de subsidios focalizados para los mexicanos más pobres 
en las zonas rurales y urbanas para la adquisición de gas LP. Pero la apertura del sector petrolero, a 76 años de ser el 
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monopolio de Pemex, está acompañada de una serie de medidas que sujetan a los nuevos inversionistas, nacionales e 
internacionales, pues además de condicionar los contratos al respeto absoluto de las leyes laborales, fiscales, ambientales y 
de transparencia mexicanas, se crearon disposiciones precisas para evitar que los inversionistas nacionales o extranjeros 
intenten poner en riesgo la seguridad energética del país al negarse a distribuir o producir gasolina o gas. “La autoridad que 
haya expedido el permiso podrá intervenir en la realización de la actividad o la prestación del servicio, cuando el permisionario 
incumpla sus obligaciones, por causas imputables a éste, y ponga en peligro grave el suministro de los hidrocarburos, gas 
licuado de petróleo, petrolíferos o petroquímicos relacionados con el objeto del permiso”, precisa la Ley de Hidrocarburos. 
Cuando el presidente Lázaro Cárdenas decretó la expropiación petrolera en 1938, explicó a la nación que las empresas 
extranjeras conspiraban contra su gobierno y se negaban a acatar las leyes del país. Ocurrió que las compañías petroleras 
internacionales se negaron sistemáticamente a acatar las leyes nacionales, entre ellas las laborales, a pesar de que la 
Suprema Corte anunció que era obligación de las empresas aumentar el salario a los trabajadores, agrupados en el Sindicato 
de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana; no pagaban impuestos y cuando querían, dejaban al país sin 
abastecimiento de hidrocarburos. El dictamen aprobado ayer por el pleno del Senado en lo general precisa que cuando las 
autoridades encargadas de dar los contratos decida intervenir para evitar que el permisionario deje de cumplir con su 
compromiso, podrá utilizar al mismo personal del operador para prestar el servicio. “La autoridad deberá notificar al 
permisionario la causa que motiva la intervención y señalar un plazo para subsanarla. Si dentro del plazo establecido el 
permisionario no la corrige, la autoridad procederá a la intervención, sin perjuicio de las sanciones y responsabilidades en las 
que, en su caso, incurra el Permisionario. Aclara que los asignatarios, quienes serán los que extraigan petróleo y gas, están 
obligados a respetar las leyes laborales, fiscales, ambientales y de transparencia del país, y con ello el escenario del exceso de 
poder de las empresas extranjeras se esfuma. 
Las sanciones 
Amén de rescindir los contratos y tomar control de las instalaciones, el Estado, a través de la Secretaría de Energía, de la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos, Comisión Reguladora de Energía y las secretarías de Hacienda y Economía, podrán 
aplicar un catálogo de 42 tipos de sanciones. La mínima de esas sanciones es de 15 mil días de salario mínimo y la máxima es 
por 7.5 millones de veces del salario mínimo; hay dos tipos de sanciones máximas de 75 mil veces el salario; una de hasta 
750 mil veces; siete de hasta 225 mil veces; dos de hasta cinco mil veces; ocho de hasta 450 mil veces; una de hasta 15 mil 
veces; siete de hasta 300 mil veces; una de mil 700 veces y cuatro de hasta 150 mil veces. Las multas más graves son de 
hasta 7.5 millones de veces el salario mínimo a quien sin asignación o contrato realice labores de exploración y extracción de 
hidrocarburos, así como contra la empresa que proporcione información falsa, alterada o simule registros de contabilidad. 
Multas de hasta seis millones de veces el salario mínimo a quien realice actividades de desarrollo y producción de 
hidrocarburos sin el sistema de medición aprobado por la Comisión o a quien sin autorización realice cesión, enajenación, 
traspaso o gravamen total o parcial de los derechos u obligaciones derivados de un contrato para la exploración y extracción.  
PRI descarta afectaciones 
El dirigente del PRI, César Camacho, aseguró que el sector campesino de su partido garantizará en el Congreso los derechos 
sociales de la tierra, en la definición de las leyes secundarias en materia energética. Rechazó que la propiedad ejidal se 
encuentre en riesgo. Pero admitió que el gobierno federal y los legisladores deberán superar el reto de comunicar con éxito el 
significado del término “ocupación temporal” que sustituyó al de expropiación. Esto para el caso de los terrenos con recursos 
petroleros que habrán de explotarse por inversionistas privados. Se le preguntó si esa figura jurídica, la de ocupación 
temporal, podría vulnerar los derechos de los campesinos. “En absoluto”, dijo. Argumentó que los campesinos agrupados en 
ejidos o comunidades también serán beneficiarios de la Reforma Energética. “No podría haber una reforma exitosa sin ellos 
como parte de la solución y de quienes tendrán legítimamente ganancias, incluso de carácter económico, por la posibilidad de 
que sus tierras sean explotadas de este modo”, expuso. El presidente nacional del PRI aseguró que el líder del sector agrario 
de su partido, Gerardo Sánchez, es senador y como tal hará valer su punto de vista para que se salvaguarde la propiedad 
social en las futuras leyes que regirán la vida de Pemex y CFE. Cuestionado sobre las movilizaciones que ya se organizan en 
contra del concepto de la ocupación temporal de terrenos comunitarios, Camacho consideró que tales propósitos responden a 
“la ignorancia o a la mala fe”. Asumió que el reto de su partido será comunicar adecuadamente la decisión de los legisladores 
y la voluntad del Ejecutivo, “que ha estado muy pendiente para seguir de cerca el desarrollo de sus iniciativas, para que haya 
claridad de que nadie en el PRI, nadie en el Ejecutivo Federal, pretende afectar derechos de los campesinos, sino 
incorporarlos al crecimiento, al desarrollo y a la multiplicación de los recursos, derivados de una Reforma Energética exitosa 
para todos”. Enfatizó en la idea de que la ocupación temporal es un término que queda claro en la ley y “no da lugar a dudas 
sobre cómo se tiene que entender y aplicar”. En cuanto a la oposición del PRD a las leyes en materia energética, el líder 
tricolor sostuvo que los dictámenes que habrán de someterse a la consideración del Congreso son “hechura” de todos los 
partidos, en la medida en que contribuyeron a su mejoría. “Los legisladores del PRD han participado en la confección de los 
dictámenes; muchos de los planteamientos que aparecen en los dictámenes que se están poniendo a la consideración del 
Pleno incorporan puntos de vista del PRD”, planteó el dirigente. Pero señaló que será tarea de cada fracción parlamentaria, 
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de cada legislador y de cada partido, determinar el sentido de su voto.  
Un debate que se transformó en un monólogo 
Cada palabra que pronunció hizo enojar a los perredistas. “Es una desvergüenza”, le dijo Dolores Padierna. “Hay que tener 
autoridad moral para venir a hablar aquí, cuando la gestión del presidente Felipe Calderón alcanzó un promedio de 
crecimiento de 2.2%”, lanzó Mario Delgado, quien criticó la alianza PRI-PAN para aprobar la Reforma Energética. Sonriente, 
Ernesto Cordero, quien momentos antes dijo que el PAN respaldaba la Ley de Hidrocarburos, pidió al presidente del Senado, 
Raúl Cervantes, le permitiera responder a las alusiones personales. Pero la pregunta de jiribilla del priista José Ascensión 
Orihuela a Mario Delgado, cuando bajaba de la tribuna, le ahorró a Cordero algunas respuestas. 
—Recientemente hubo elecciones en Nayarit ¿Sabe usted con quién se alió su partido en Nayarit, preguntó Orihuela a Mario 
Delgado. 
—Pues sí, con el PRD y con el PAN, contestó un enrojecido Delgado, luego de lapidar al panismo. 
Tocó entonces el turno de Ernesto Cordero para contestarle al exsecretario de Finanzas del Distrito Federal. “Habló usted de 
autoridad moral y cuando me alude usted en lo personal por autoridad moral, pues ahora sí que me permite hacer referencia 
a mi desempeño como secretario de Hacienda, cosa que la modestia me debería de impedir hacer, pero le voy a decir por qué 
tengo autoridad moral, porque cuando fui secretario de Hacienda el país creció cinco veces más de lo que está creciendo hoy. 
“¿Queremos hablar de autoridad moral, senador? Explíquenos qué pasó con la Línea 12 del Metro. Creo que todos estaríamos 
muy interesados en saber qué está pasando”, le soltó desde la tribuna y Delgado mostró la cólera que le quemaba el rostro. 
Un debate ríspido entre perredistas y panistas que se confrontaron en tribuna no por la Ley de Hidrocarburos, sino por los 
pasados políticos de ambos, en una sesión que registró 109 oradores. Un debate que tardó mucho en llegar y que por 
momentos llevó a los panistas a reprochar al Verde hacer referencia del premio Nobel Mario Molina y decir que apoya la 
técnica del fracking para la obtención de gas shale, incluso Benjamín Robles le deslizó que ignora el tema, pero Escudero 
explicó que Alejandra Barrales no le entendió, porque “acaba de llegar” y a Robles le respondió que conocer a la perfección el 
tema porque lo ha estudiado en años. Un debate que registró sus primeros trazos hasta ocho horas después de comenzada la 
discusión de la Ley de Hidrocarburos, cuando el priista Gerardo Sánchez, líder de la CNC, aseguró que es falso que los 
campesinos resulten afectados por la reforma energética y acusó a la izquierda de sembrar miedo. Adán Augusto López 
Hernández, quien se presentó en tribuna como un senador de Morena, el nuevo partido de Andrés Manuel López Obrador y 
Armando Ríos Piter, le hicieron preguntas para reprocharle esa visión, a las cuales Sánchez respondió con la insistencia de 
que es falsa la versión del supuesto despojo a la gente del campo. Alejandro Encinas criticó que el PRI y el PAN hablen del 
país de las maravillas que no existen. Asomos de debate después de horas de un monólogo perredista que fue la primera 
expresión de la estrategia de la izquierda para dar el adiós al nacionalismo petrolero que vivió México en los últimos 76 años. 
Traición a la patria, saqueo, robo, infamia, atraco a la nación, burla, engaño, reforma depredadora, crimen, canallada fueron 
las palabras más frecuentes que la izquierda utilizó en la tribuna del Senado para dirigirse al “pueblo de México”. Algunas 
cartulinas en la tribuna, como si fuera la exposición en una clase; el rostro del general Lázaro Cárdenas en los escaños de los 
perredistas. Un debate que incluyó la hipótesis de cómo votaría el general si estuviera en el Senado y que la priista Cristina 
Díaz despidió de forma provocadora. Mostró una fotografía de Cárdenas para hablar del hombre que defendió el petróleo y 
después una fotografía de Enrique Peña Nieto, junto al general Cárdenas, como el hombre que impulsa la reforma energética 
del Siglo XXI. (Leticia Robles de la Rosa, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

Tolerancia cero al abuso de menores: Perturbadoras y contrastantes fueron las imágenes del operativo en el albergue La 
Gran Familia por el ostensible despliegue militar. Perturbadoras porque se asocian al combate contra la narcodelincuencia, 
contrastantes porque fue una diligencia judicial en un inmueble repleto de…  niños. No se trataba de La Tuta, le comenté 
ayer al procurador general de la República, Jesús Murillo Karam. “Oiga usted: en Michoacán es el Ejército quien tiene a su 
cargo la seguridad pública. ¿O se le olvida lo que ha sido Michoacán? Y ni un solo soldado ingresó”, me respondió. Pues… sí, 
pensé: inimaginable lo que habría sucedido con una estampida, una provocación criminal o con un menor que resultara 
lastimado. De no ser militares y policías federales para el acordonamiento del área, ni modo que la seguridad corriera a cargo 
de la policía municipal o de las autodefensas. Y si, como bien puede ser, Mamá Rosa es ajena a los probables delitos atroces 
que se cometieron en el albergue, ni su internacional fama de santa debe frenar la procuración de justicia contra el abuso 
sexual de menores. 

 
(Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve…  

Quizá sea necesario un momento de verdadero peligro: En el artículo esencial de la edición de julio de Letras Libres, 
centrada en los 100 años del inicio de la Primera Guerra Mundial, la historiadora Margaret MacMillan recupera una frase de 
Mark Twain dirigida a quienes piensan que el pasado es un tiempo muerto que deja de perseguirnos: “La historia nunca se 
repite, pero rima”. La señora MacMillan publicó hace unos meses el libro 1914, de la paz a la guerra, evaluado rápidamente 
por la crítica como el mejor jamás escrito sobre los orígenes de la Gran Guerra. En el ensayo de Letras Libres, la catedrática 
de Oxford explica la aparente armonía entre las naciones europeas antes de aquel año fiero, cruel, inhumano. Y la entreteje 
con la aparente armonía de hoy. “Estamos siendo testigos, en la misma medida que en 1914, de cambios en la estructura de 
poder internacional”, apunta mientras examina las promesas y los peligros de la globalización, la creciente oleada de 
nacionalismo y sectarismo, la complacencia de la paz, los sucesivos fracasos diplomáticos frente a prácticas comerciales 
infames y regímenes genocidas. “Quizá sea necesario un momento de verdadero peligro para que las potencias importantes 
del nuevo orden mundial se unan en coaliciones capaces y dispuestas a actuar”, concluye con esta alerta. “En vez de ir 
tirando de una crisis a otra, es el momento de reflexionar sobre las terribles lecciones de hace un siglo”. Margaret MacMillan 
escribió el ensayo antes de la anexión de Crimea a Rusia. Antes de que un misil tierra-aire derribara sobre la frontera ruso-
ucraniana un avión comercial de Malaysia Airlines con 298 personas a bordo.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-En Privado…  

De la amenaza al anuncio: Cuando en diciembre de 2012, a los pocos días de haber tomado posesión de la Presidencia 
Enrique Peña Nieto, su secretario de Hacienda, Luis Videgaray, habló con los grandes empresarios sobre la reforma fiscal que 
venía, y algunos le respondieron, como si siguiera gobernando el PAN: Pues no invertiremos. Los dirigentes empresariales 
durante 12 años habían sido uno de los reales poderes fácticos, sin los que no avanzaba ninguna iniciativa económica y las 
pocas que prosperaron fueron a su medida y, a veces, a su iniciativa. Y ya estaban acostumbrados a eso hasta que se dio el 
cambio de régimen y la autoridad regresó a su origen. Esto lo cuento, porque el pasado día 10, los integrantes del influyente 
Consejo Mexicano de Negocios, que representan a los consejos de 42 empresas que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores 
y el 28.39 por ciento del producto interno bruto, tuvieron dos reuniones en Los Pinos con el Presidente de la República: una 
pública, en donde varios de ellos anunciaron sus inversiones para este año, y otra privada, una comida en la que ya cada 
quien, en la confianza de las cuatro paredes habló de sus cosas en tono coloquial a excepción de un regio. El dirigente de 
este grupo, que por años ha sido Claudio X. González, que se reeligió, anunció que el monto de las inversiones privadas de 
este grupo para este año, ascenderán a 27 mil 450 millones de dólares, unos 356 mil millones de pesos. Esta inversión es 
mayor a la del año pasado, lo cual, dijo González, refrenda el compromiso y la convicción de que México tiene un futuro 
prometedor. Estas inversiones son consecuencia del optimismo y entusiasmo que han generado las reformas transformadoras 
y están abriendo las puertas a un crecimiento más vigoroso y más acorde con el gran potencial que tenemos con el país. En 
la reunión celebrada en el Club de Empresarios Bosques, estaba presente el titular de Hacienda que escuchaba, complacido, 
cómo muchos de los allí presentes le habían dicho un año atrás que las inversiones se reducirían por la reforma fiscal, ahora, 
con ésta en vigor, se solazaban ante el Presidente de la República, de anunciar su aumento. 

Retales 
1. Club. El Consejo de Hombres de Negocios era el Club de Tobi porque no había mujeres, pero ya corrigieron porque hay 
una empresaria: Blanca Avelina Treviño de Vega, presidenta de Softtek, y por eso cambiaron el nombre a Consejo Mexicano 
de Negocios, eliminando el machista y excluyente Hombres; 
2. Sindicato. Carlos Romero Deschamps permanecerá por ahora al frente del sindicato de Pemex, pero en su momento 
dejará esa posición aunque mantendrá la de senador de la República; y 
3. Apéndice. En la víspera de votar la reforma de telecomunicaciones, el senador David Penchyna fue operado de 
emergencia por una apendicitis. Pero con todo y convalecencia se levantó para ir a votarla. 

 (Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

:Que en las investigaciones del caso del albergue de Mamá Rosa en Zamora, Michoacán, el procurador general de la 
República, Jesús Murillo Karam, trabaja horas extra para no dejar dudas ante las voces que han salido en defensa de La 
Gran Familia. 

Lo que le preocupa es que no hay rastro del notario que trabajaba para la señora, ante quien supuestamente los padres 
firmaban documentos en los que cedían la patria potestad de sus hijos. 

:Que desde Los Pinos se dio la instrucción a todas las dependencias implicadas en procesos judiciales de que los expedientes 
se integren en firme, sin posibilidades de ser impugnados. 

Desde allí se ven con recelo los recursos que han interpuesto varios ex funcionarios acusados de corrupción, pues algunos 
pueden prosperar y dejar mal parado al gobierno federal en materia de justicia. 

:Que en la fracción perredista de la Cámara de Diputados avanzó la posición de debatir los puntos relevantes de las leyes 
secundarias de la reforma energética, frente a la corriente que pretende reventar la sesión con una toma de tribuna. 

Por eso, el legislador Luis Espinosa Cházaro aseguró al coordinador de los priistas, Manlio Fabio Beltrones, que el PRD 
está dispuesto a debatir los temas centrales, y que espera una discusión amplia en el pleno de San Lázaro. 

:Que hoy el secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, lanzará un ultimátum a la CNTE y llamará a los 
gobernadores de Michoacán, Salvador Jara, y de Oaxaca, Gabino Cué, a que hagan lo necesario para la aplicación del 
examen de oposición para nuevos docentes. 

Hará el emplazamiento desde Chi-huahua, donde aprovechará el aniversario luctuoso de Benito Juárez para recordar sus 
principios de la necesaria educación laica, gratuita pero, sobre todo, de calidad para México. 

:Que el secretario de Estado del Vaticano, Pietro Parolin, solicitó a la Conferencia del Episcopado Mexicano un apoyo 
especial para los niños migrantes. 

Sostuvo también una plática con el responsable de la Pastoral de Movilidad Humana, el obispo Guillermo Ortiz, a quien le 
llamó la atención por su escaso diálogo con los sacerdotes y religiosas que trabajan en los albergues. 

 (Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Guerra caliente: La guerra fría se calienta. Supuestamente había terminado en 1991 con el desplome de la Unión Soviética. 
En un desplante hegeliano, de hecho, Francis Fukuyama decretó el fin de la historia: “Lo que estamos atestiguando no es sólo 
el fin de la guerra fría o la conclusión de un período en particular de la postguerra, sino el final de la historia como tal... El fin 
de la evolución ideológica de la humanidad y la universalización de la democracia liberal occidental como la forma final del 
gobierno humano.” Las cosas, sin embargo, no han sido tan simples. La guerra fría puede haber terminado, pero no la 
historia ni el enfrentamiento bipolar. Los acontecimientos recientes sugieren que el conflicto real no fue nunca entre 
ideologías. Comunismo o capitalismo no es una disyuntiva tan profunda como podríamos haber imaginado. Los nacionalismos 
y las religiones son los factores que verdaderamente enfrentan a los pueblos. La vieja rivalidad entre Estados Unidos y Rusia 
sigue viva y supurante, aun cuando los dos países sean ya capitalistas. El enfrentamiento sobre Ucrania calienta lo que hasta 
ahora había sido una tibia continuación de la guerra fría. El aparente derribo en Ucrania oriental del Boeing 777 del vuelo 
MH17 de Amsterdam a Kuala Lumpur de Malaysia Airlines, con la muerte de los 295 pasajeros y tripulantes, fue al parecer 
consecuencia de un ataque. La discrepancia tiene que ver con la identidad del atacante. Las autoridades ucranianas afirman 
que la agresión provino de un misil de las fuerzas separatistas pro-rusas en el este de Ucrania mientras que los rebeldes 
responsabilizan a un caza ucraniano. El ataque, cabe señalar, se llevó a cabo el mismo día en que Estados Unidos y Europa 
intensificaron sus sanciones contra Rusia por su apoyo a los separatistas ucranianos. Las acusaciones y contraacusaciones son 
hasta ahora parte de una guerra política. Ante la falta de pruebas, lo que dicen los gobiernos en Kiev y Moscú son simples 
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declaraciones políticas destinadas a sus públicos cautivos. El gobierno ucraniano afirma que hay decenas de testigos que 
presenciaron el lanzamiento de un misil por parte de las fuerzas separatistas de Ucrania oriental. Los líderes de estas 
organizaciones afirman que no tienen misiles que puedan alcanzar un avión a 10 mil metros de altura. La tecnología ha 
avanzado lo suficiente, sin embargo, como para que una investigación profesional e imparcial determine qué ocurrió.La 
creciente confrontación entre Estados Unidos (y la Unión Europea) y Rusia puede llevar a problemas mayores. Habrá quien 
piense que el derribo de un avión no es motivo suficiente para una guerra. Pero a unos días del centenario del asesinato del 
archiduque Francisco Fernando de Austria, el 28 de junio de 1914, que llevó al inicio de la primera guerra mundial el 28 de 
julio, no podemos cerrar los ojos ante el hecho de que, cuando los nacionalismos están sueltos, las guerras pueden ser 
detonadas por cualquier minucia. De momento ninguna de las partes quiere echarse para atrás. Putin considera que Crimea, 
una provincia preponderantemente rusa, nunca debió haber sido “regalada” por el ucraniano Nikita Jrushchev a Ucrania 
cuando éste era primer secretario del Partido Comunista de la URSS. Obama afirma que Rusia debe atenerse al orden político 
internacional que surgió después del desplome de la Unión Soviética. Quizá los dos tengan algo de razón; pero si insisten en 
mantener posiciones de intransigencia, y promueven actitudes nacionalistas, podrían terminar provocando una nueva guerra 
como la que hace 100 años estalló también en el este de Europa y que dejó decenas de millones de muertos. 
Darle la vuelta 
Hace unas semanas regresaba a la Ciudad de México de Madrid en un vuelo de Aeroméxico. Cuando volábamos por el Caribe 
me llamo la atención que el avión dio un giro abrupto hacia el oeste para no volar sobre Cuba. ¿Será esta maniobra 
consecuencia de las sanciones de Estados Unidos a Cuba o se justifica por razones de seguridad? 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
El Universal-Bajo Reserva… 

Intelectuales con Mamá Rosa:  

UNA PARTE de la intelectualidad nacional, a la que se sumó el escritor francés J. M. G. Le Clézio, se ha concentrado en la 
defensa de Rosa del Carmen Verduzco, Mamá Rosa. Los intelectuales no tienen duda de la labor altruista de la cabeza del 
albergue para niños La Gran Familia, en Zamora, Michoacán. Don Enrique Krauze no descarta que en la estancia —que ha 
rescatado de la calle a cientos de niños— pudieran haberse dado algunas irregularidades, pero no necesariamente con la 
venia de la coordinadora del lugar. Al final, comenta el historiador, el caso se vendrá abajo. Espera que Verduzco siga con 
vida para que su obra sea reivindicada. Los intelectuales van a empezar a soltar plumas en defensa de Mamá Rosa, nos 
adelantan. ¿Cómo va a reaccionar, a responder, el gobierno federal? 

COMO EN LOS VIEJOS TIEMPOS, la “ex pareja presidencial” tomó la iniciativa mediática para defender la labor de Rosa del 
Carmen Verduzco, actualmente bajo custodia de autoridades federales. Ella es la responsable del albergue para niños La Gran 
Familia, en Zamora, y ahora es señalada de tener a los menores en condiciones deplorables y de mantenerlos expuestos a 
abusos. El ex presidente Vicente Fox y su esposa Marta Sahagún comenzaron la defensa la noche del miércoles, desde las 
redes sociales. Y no pararon: la mañana del jueves estuvieron en medios electrónicos para intentar desacreditar la acción de 
gobierno federal, con frases muy coloquiales, como aquella de que “ratas de cuatro patas” existen en cualquier lugar. El caso 
Mamá Rosa los hizo volver en pareja, como no había ocurrido desde el inicio del siglo.  

EN PLENA temporada de aguas, llueve en la milpita del dirigente del PAN, Gustavo Madero. No conforme con que en pocos 
días ha lidiado con los panistas detenidos en Brasil, con la golpeadora #LadyPanista y con los jóvenes neonazis de Jalisco, un 
nuevo escándalo amenaza ahora la imagen azul. Al interior del partido ha causado revuelo el apoyo panista al gobernador de 
Puebla, Rafael Moreno Valle, primero para aprobar la llamada Ley Bala, que regula el uso de la fuerza policial en 
manifestaciones y después el espaldarazo al gobierno poblano en el caso del niño herido por un proyectil de goma disparado 
en un choque entre manifestantes y la policía estatal en la autopista Puebla-Atlixco. Algunos panistas aseguran que le está 
saliendo muy cara la deuda a Madero. 

UNA ALERTA lanzaron varias ONG a las autoridades sanitarias federales. Los grupos consideran muy positiva la decisión de 
restringir la publicidad de alimentos chatarra en horarios infantiles de TV y cine, como estrategia para combatir la obesidad y 
diabetes. Pero aseguran que la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, que encabeza Mikel Arriola, 
debe estar atenta ante la posibilidad de que la industria explote nuevos canales para promocionar estos productos. Hay 
indicios, nos aseguran, de que ahora buscarán invertir parte de sus presupuestos publicitarios en parques de diversiones, en 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

17 de 18 

11

espectaculares y en estaciones del Metrobús y del Metro del DF. 

BUENA QUÍMICA se observó entre el presidente de México, Enrique Peña Nieto, y el mandatario de Perú, Ollanta Humala, 
quien realiza una visita oficial a territorio mexicano. Durante su recorrido por Palacio Nacional, don Ollanta habló de diversos 
temas al margen de la agenda oficial: mencionó a Trotsky al conocer el mural de Diego Rivera en la escalinata principal del 
inmueble. Ya entrado, alabó a México por el buen desempeño de la Selección en Brasil, y en el broche de oro, felicitó de 
manera anticipada a Peña Nieto por su cumpleaños 48, que el mexiquense celebrará el domingo. 

(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 

¡SHHH! Por favor no hagan ruido, no sea que vayan a despertar a Jaime González Aguadé. 

EL TITULAR de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores parece tener la conciencia tranquila, pues duerme plácidamente el 
sueño de los justos mientras las broncas en el sector bancario se multiplican. 

POR UN LADO, sigue sin quedar perfectamente claro cómo fue que Oceanografía logró burlar tan fácilmente los controles de 
Banamex y los que, se supone, imponen las autoridades mexicanas. 

A ESO hay que sumarle que hace apenas unos días la Comisión Federal de Competencia Económica dejó en entredicho a la 
CNBV al documentar algunas de las ineficiencias de la banca nacional que terminan cargándosele a los cuentahabientes. 

EL COLMO es que ya se está haciendo costumbre que cada vez que estalla un escándalo relacionado con un banco mexicano 
-lo mismo por fraude que por lavado de dinero-la información surge en ¡Estados Unidos! y no de parte del regulador nacional. 

YA POR ESO hay quien dice que las siglas de la CNBV en realidad significan Comisión Nacional de Buenas Vacaciones. 

¡UY, UY, UY! A ver si no resulta que los “grandes” partidos políticos tenían militantes de barro que se deshicieron con las 
lluvias. 

COMO SE SABE los panistas que encabeza Gustavo Madero están tratando de revertir la caída de su padrón, afiliando, 
literalmente, hasta a los muertos con tal de que se vea pachona la bolsa de militantes. 

TAMBIÉN con el PRD ya se vio que sus afiliados son muchos menos de los que presumía y todavía falta ver cuántos más se 
irán a los brazos de Morena. 

Y AHORA resulta que los 5.8 millones de militantes que supuestamente presumían credencial del PRI, en realidad son 5.1 
millones. Y todo porque en su padrón hay 464 mil nombres que también figuran en las listas de otros partidos, otros 92 mil 
nomás no aparecen y 45 mil ya murieron. 

A ESTE PASO el Instituto Nacional Electoral va a tener que crear una división especial para investigar y perseguir a los 
polleros de militantes, que llevan afiliados de uno a otro partido. 

SI ES USTED víctima del insomnio, aproveche que ya empezaron en el Senado las discusiones sobre las leyes reglamentarias 
en materia energética. A lo mejor así se cura. 

RESULTA QUE se registraron, nomás, ¡3 mil reservas! a los distintos artículos de los nuevos ordenamientos, por lo que de 
aquí a que terminen de revisarlas, votarlas y desecharlas seguramente Lázaro Cárdenas ya revivió. 

LA GRAN DUDA es hasta dónde llevarán los perredistas realmente su oposición. Originalmente se había planteado que sería la 
madre de todas las batallas, pero se ha visto que, más bien, como que todo quedó en mero testimonio. 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

18 de 18 

11

POR LO PRONTO, más de uno tendrá que acampar estos días en las oficinas del Senado, por aquello de que alguien quiera 
imponer un cerco patriótico en los alrededores. 

(Redacción, página 10) 
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